

# Diario Balear.

MIERCOLES 14 DE ENERO DE 1829.

El Bto. Bernardo de Corleon.

Sale el sol á las 7 y 15 minutos y se pone á las 4 y 45 minutos.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 13 PARA EL 14.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de hospital y patrullas Córdoba. =De orden del Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino=Salvador Valencia.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA.=Nueva-Yorck 16 de noviembre.

Acabamos de saber que el venerable ex-presidente Mr. Monroë ha caído del caballo, y se ha herido gravemente. Esperamos que se restablecerá; pero es muy desagradable el ver que un hombre que tan bien ha servido á su patria, se vea agoviado en los últimos dias de su vida por toda clase de disgustos.

TURQUÍA.=Constantinopla 18 de noviembre.

El Soltan permanece todavía en el campo de Ramis-Tchiflik; pero á consecuencia del rigor de la estacion ha trasladado su habitacion á la caserna, en donde los Ministros se reunen frecuentemente para tratar de los asuntos del dia. Las tropas tambien han pasado á alojarse parte á la caserna, y lo restante al barrio de Eioub.

2  
Parece que el Sultán se halla decidido á continuar la guerra durante el invierno, y esto se confirma porque en una estacion en que solian en otro tiempo disolverse los ejércitos turcos, se envian hácia el Balkan, sin permitirles que descansen, á todas las tropas que continuamente llegan del Asia. Tchapan Oglou ha pasado por esta capital con 12000 hombres, la mayor parte de caballería; y Nuri bajá de Adana tambien ha llegado aqui con un cuerpo considerable de esta arma.

Los rusos deben haberse retirado absolutamente de sus posiciones delante de Schumla, y dirigido una parte de su ejército sobre Silistria, y lo restante sobre Karasu; pero ahora hai mucha dificultad en saber con exactitud lo que pasa en el teatro de la guerra, porque desde la caida de Varna observa la Puerta el mas profundo silencio, ademas de que hace tres semanas que no ha llegado buque alguno de Odesa.

En el mar Negro se experimentan unos violentos temporales, de cuyas resultas han perecido varios barcos mercantes, y entre estos, dos buques rusos cargados de madera para las obras de Varna. Estos temporales, y el no temer durante el invierno un desembarco de rusos, ha hecho que se manden retirar los buques de guerra turcos que cruzaban á la entrada del Bósforo.

Algunos de estos han entrado en el arsenal, y otros se han dirigido hácia el Helesponto, en cuyas costas se está formando un campo á las órdenes de Sari-Su-Teiman-bajá, desde la publicacion del bloqueo que hacen los rusos.

El hermano del gran visir depuesto ha sido preso en estos últimos dias, y se le han confiscado todos sus bienes. Alisch-bajá, quien el en discurso de esta campaña se ha distinguido diferentes veces, sigue ganando

el favor del Sultan, y acaba de obtener la dignidad de bajá de dos colas: al mismo tiempo el antiguo Kadaskar-Izzet-Mollah Getschedch-Sadé y el Kesedar (cajero) del tesorero han sido desterrados; el primero á Demótica y el segundo á Chipre.

*Idem del 19.*

Todo el que no se halla animado ó participa de los sentimientos belicosos del Sultan se hace sospechoso, y puede estar seguro de caer en su desgracia. Se ha dado orden para que el mufti y los ulemas lleven alfange, lo cual ha descontentado mucho á esta clase poderosa. La absoluta conformidad de las ideas del nuevo gran visir con las del Sultan, y la confianza que inspira al pueblo, le permiten dar mas latitud á sus operaciones que la que se concedia á su antecesor. Todas estas circunstancias no pueden contribuir á tranquilizar los pacíficos diplomáticos europeos; sin embargo, aun se conservan en Pera algunas esperanzas. La llegada á esta capital de un correo frances ha escitado sobremanera la curiosidad de sus habitantes. Unos decian que traia el *ultimatum* del gobierno frances, en el que pedia la aceptacion inmediata del tratado de Lóndres; otros, lo que es mas verosimil, pliegos en los cuales manifestaba el gobierno frances, que deseando deshacer por medio del ministro de los Países-Bajos las equivocaciones á que podia dar lugar el bloqueo de los Dardanelos por los rusos, dirigia, como lo habia hecho antes el ministerio ingles, una declaracion sobre este asunto. Que Mr. Van-Zuilen envió efectivamente con las instrucciones competentes á su dragoman al palacio de la Puerta para que comunicase al reis-effendi las intenciones de la Francia, cuyo gobierno desea conservar la mas perfecta neutralidad, sin disputar por ello el derecho de la Rusia. Que el ministro turco habia con-

testado: «Que le eran indiferentes las medidas que se tomaran contra la Puerta, porque esta sabría defender sus derechos, y vengar cualquiera injuria.» No se sabe hasta que punto merecerán crédito estas aserciones; lo cierto es que se han enviado 80 turcos escogidos para reforzar las guarniciones de los castillos de los Dardanelos. El ministro de los Países-Bajos ha espedido á Poros un correo para el conde Guilleminot. Tenemos noticias de Smirna que el virey de Egipto está organizando las tropas que salieron de la Morea, y que trata de reforzar las guarniciones de Candia, en donde dejó 30 albaneses á sus espensas. También corrian voces en aquella ciudad de que el conde Capo d'Istria seria príncipe de la Grecia, y que ya habia sido reconocido por las tres potencias bajo de este carácter: tambien se afirmaba que iban á desembarcar tropas en Candia. Reschid-bajá ha recibido refuerzos, porque se teme una expedicion de parte de los franceses contra Negropono.

EN INGLATERRA.—Lóndres 6 de diciembre.

Un artículo inserto pocos dias há en uno de los periódicos de esta capital, el *Courier*, con el epígrafe *de la Turquía*, y copiado del *Correo de Smirna*, nos da márgen para decir alguna cosa sobre la guerra de aquel pais. En este artículo, que juzgamos ser obra del gobierno turco, no reclama absolutamente su redactor sino negociaciones, y la mediacion de las demas potencias europeas, en particular de la Francia y de la Inglaterra, para que se concluia un tratado entre la Rusia y la Turquía partes beligerantes. Se lamenta en él de que los Embajadores no se hallen en situacion de emprender al instante sus tareas. Por nuestra parte tambien lo sentimos, y lo deseamos tanto mas cuanto no estamos distantes de creer que los rusos aceptarían condiciones honrosas. Seria lástima que

se dejase escapar la ocasion, y que se malograsen los sentimientos de amistad que á pesar de todo se han manifestado.

Observamos que el artículo de Constantinopla habla vagamente de los preparativos que hace la Turquía para preservar de una invasion la Atica y la Beocia. A la verdad que serian inútiles; pero no estamos engañados sobre la situacion de los franceses en la Grecia; ellos ocupan en cierto aquel pais; pero no le han conquistado: no se lo han arrebatado á la Turquía para poseerle como suyo, ó cederle sin condicion alguna á sus propios habitantes, porque esto seria darles mas territorio del que sienpre han poseido desde que los turcos se introdujeron en la Europa, ó del que podrian adquirir alli por sí mismos: las tropas francesas estan en Grecia para evitar choques sanguinarios que ningun resultado favorable producirian. Ellos protegerán á los griegos contra la barbarie de los turcos, y á los turcos contra los ataques de los griegos. La Grecia debe erigirse en un estado separado; y ya no será la esclava, sino la libre tributaria de la Turquía.

*Idem 10.*  
El gobierno turco, si debe creerse al *Correo de Smirna*, á quien se le supone órgano de este mismo gobierno, en atención á que se imprime en su propio pais, está dispuesto á concluir la paz. Ved aqui pues una gran dificultad vencida por la via de las negociaciones, porque se suponía que el Sultán se negaría á admitir toda proposicion de paz. Sin embargo, S. A. parece ser un político consumado; si es firme, y no obstinado, no despreciará ninguna ocasion que se le presente favorable para terminar la lucha con condiciones honoríficas. Las potencias neutrales no dejarán por su parte de escitar y fomentar en las partes be-

ligerantes este deseo, y con su mediacion se podrán abrir negociaciones que ofrecerán las mas bellas perspectivas. Cada potencia tiene el mayor interes en el restablecimiento de la paz, y esto nos enpeña á dar alguna atencion á las reflexiones de algunos periódicos franceses, relativamente á las disposiciones y á las supuestas intrigas del Austria. En efecto, estos papeles ven en la conducta que ha seguido últimamente esta potencia signos precursores de una guerra contra la Francia. En sus consejos descubren un deseo de envolvernos en una guerra con la Rusia, para la cual nos daría su cooperacion. Todas estas consideraciones nos parecen demasiado frívolas. Creemos que no hai una potencia tan interesada en mantener la paz, y que la desee mas vivamente, como la Austria. Creemos asimismo que sus intrigas, si así pueden llamarse, con las demas potencias, se dirigen á producir medidas pacíficas mas bien que á seguir un sistema político, que en vez de contener los desastres de la guerra, los aumentase y les diese mas intensidad y mayor alcance. Y ¿que ventajas proporciona la guerra á una potencia cualquiera? Habiendo la Rusia protestado á la faz del universo, que no conoce ningun proyecto de conquista ó de desmembramiento, desea concluir la paz con condiciones que fuesen rigurosa y ecsactamente cunplidas. Para esto el momento actual es el mas favorable. La Turquía quiere conservar la independendencia de su imperio, y en cuanto á la Grecia debe estar convencida de que es preciso consentir en reconocer su libertad. ¿Que beneficios podrán resultar de la guerra al Austria, á la Francia, á la Inglaterra ó cualquiera otra potencia? Ninguno; al contrario, su comercio deberá estar espuesto á los peligros y contratiempos que toda guerra ocasiona. Por otra parte hai todavía una consideracion que debe in-

fluir poderosamente en el espíritu de cualquiera potencia, y es que una guerra prolongada nunca deja de envolver en ella, por lo menos á las naciones que intervinieron en su causa. Todas las naciones tienen por necesidad y de hecho reformas y mejoras que adoptar, manufacturas ó industria que promover, comercio que fomentar, y leyes que hacer é instituciones que sancionar. Nada de esto se puede hacer eficazmente en tiempo de guerra. De consiguiente prevemos por todas estas razones que moi pronto se abrirán las negociaciones para el restablecimiento de la paz.

ESPAÑA.

*Madrid 24 de diciembre.*

El REI se ha servido nonbrar para tres plazas del Consejo Real á D. Esteban Asta, D. Tomas de Arizmendi y D. Teotimo Escudero: para dos plazas de oidor de Granada á D. Mariano Millá y D. Ignacio de Uculay: para otras dos de ministros nacionales del Consejo de Navarra á D. Joaquin Antonio Rada y D. Manuel Lejalde; y para otra de alcalde del crimen de Valladolid á D. Manuel de Arizaga.

Asimismo se ha servido nonbrar S. M. para la vara de alcaide mayor de Curiel á D. Benito García Casielles: para la de Rute á D. Francisco Alaminos y Vivar: para la de Arnedo á D. Josef María de Luengas y Salazar: para la de Herrera del Duque á D. Miguel Navarrete: para la de Carbajales á D. Bruno Rodriguez Mendarosqueta: para la de Valverde del Camino á D. Anselmo Josef de Robles: para la de Oropesa á D. Meliton Balenzátegui: para la de Lucar, Almuña, Sierro, y Sufli á D. Francisco Moreno Chinchilla y Vilches: para la de Ocon á D. Josef Fernandez Alarcón, y para la de Leganés á D. Manuel de Castro y Alarcon.

Todos estos individuos han sido nombrados por S. M. á consulta de la Cámara, escepto D. Mariano Milla, D. Manuel Arizaga, y D. Manuel de Castro y Alarcon.

(G. de M.)

#### NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

##### *Administracion de todas Rentas Reales.*

#### AVISOS.

Habiendo vencido el último tercio de la contribucion de frutos civiles con la conclusion del año de 1828, se hace saber á todos los contribuyentes que no hayan satisfecho sus correspondientes cuotas, que en el preciso término de ocho dias se presenten á verificarlo en la Tercena de tabacos segun práctica.

La ciega obediencia de este vecindario á las órdenes de S. M., aseguran á esta Administracion que no será necesario valerse de otras medidas, que en caso negativo se veria precisada á adoptar.—Palma 13 enero de 1829.—Pedro de Fuertes.

El que haya encontrado un reloj que se dejó sobre la ventanilla del comun del teatro la noche del 6 del corriente, acuda en esta inprenta y darán razon de su dueño, quien gratificará.

#### TEATRO.

Hoy á las 7 en punto se representará el 2.º acto de la ópera la *Ceneréntola*, el duo del 2.º acto de la *Semíramis* y el 2.º acto de la ópera *Eduardo y Cristina*.

CON SUPERIOR PERMISO.

Inprenta de Felipe Guasp.